

À LA UNE

La Turquie : un géant aux pieds d'argile ?



D.R.

L'ORIENT LITTÉRAIRE

Carole André-Dessornes | OJ

15/04/2017

Mon compte

Abonnez-vous à partir de 1\$

Jana Jabbour, docteur en Sciences politiques et enseignante à l'USJ ainsi qu'à Sciences Po Paris, nous offre avec La Turquie, l'invention d'une diplomatie émergente une analyse d'une grande pertinence et des plus subtiles.

A+

Ce travail, fruit de plusieurs années d'études précises, de terrain et d'observations, incarne deux qualités majeures : la rigueur scientifique mêlée à un style qui rend la lecture facile et captivante. La structure même de l'ouvrage suit un cheminement très clair et progressif. C'est toute l'évolution de la politique étrangère turque depuis l'arrivée au pouvoir de l'AKP et celle de Recep Tayyip Erdogan qu'elle nous donne à voir, et notamment le rôle joué par un homme resté un temps dans l'ombre, avant de devenir ministre des Affaires étrangères puis Premier ministre d'Erdogan jusqu'en mai 2016.

En effet, l'élaboration d'une nouvelle diplomatie et celle de la politique étrangère turques doivent tout à Ahmet Davutoğlu, universitaire et intellectuel issu de la « classe moyenne pieuse d'Anatolie ». Ce dernier a tout mis en œuvre pour faire de cette puissance moyenne émergente un « État central » rompant avec la posture d'« État vassal », à savoir l'alignement sur le camp occidental durant toute la période de la Guerre froide, pour enfin devenir une puissance agissante même si cela « implique une prise de risque et un degré d'aventurisme ». La position de la Turquie entre l'Orient et l'Occident est certes stratégique, mais selon lui en aucun cas le pays ne doit se définir simplement comme une passerelle entre l'Est et l'Ouest, cela relèguerait cette puissance en devenir à un rôle subalterne... ce que ne veut pas Ankara.

C'est également lui qui sera à l'origine du concept de « profondeur stratégique », par là même il faut comprendre la capacité pour le pays à rayonner bien au-delà de ses frontières.

La quête de statut sur la scène internationale passant par une diplomatie ancrée dans son environnement régional immédiat est également liée à son désir de revanche sur l'humiliation historique ayant réduit l'Empire ottoman à « l'homme malade de l'Europe ». Pour Davutoğlu, la Turquie doit renouer avec son histoire et à ce titre la réhabilitation de l'Empire ainsi que l'attachement à l'identité islamique sont au cœur de cette volonté d'influence faisant du Moyen-Orient la clef de voûte d'une politique multiforme. La Turquie décide ainsi de renouer avec cet environnement proche dont elle s'était coupée durant la majeure partie du XXe siècle, n'hésitant pas à jouer la carte de l'apaisement, pour un temps, notamment avec son voisin syrien, à bâtir une nouvelle collaboration avec les pays du Golfe, etc.

Comment la Turquie est-elle alors passée d'une politique du « zéro problème avec ses voisins » à une diplomatie confrontée à ses propres contradictions et faiblesses ? C'est toute la démarche de Jana Jabbour mettant à la portée du lecteur, sans jamais le noyer dans des détails superflus, tous les leviers de cette diplomatie multi-facettes et du Grand écart, permettant ainsi de comprendre cette ascension rapide et l'arrêt brutal perçu comme une sorte de retournement. Le coup de butoir viendra des révolutions arabes et de la Syrie en particulier, véritables révélateurs de la faiblesse d'une puissance incapable de combler le décalage entre ses ambitions et ses ressources... « La Turquie a des ambitions de Rolls Royce, mais elle n'a que les ressources d'une Rover », cette métaphore d'un ambassadeur américain relevée par Jana Jabbour résume parfaitement ce paradoxe.

Ce livre, à n'en pas douter, va faire partie des incontournables pour tout lecteur, quel qu'il soit, avide de comprendre la stratégie mise en place par une puissance émergente face à ses propres incohérences.

BIBLIOGRAPHIE

Turquie, l'invention d'une diplomatie émergente de Jana Jabbour, éditions du CNRS, 2017, 346 p.

Retrouvez l'intégralité de L'Orient littéraire [ici](#)

Lire aussi

Pour Erdogan, un « oui » massif... ou rien

Mon compte

Abonnez-vous à partir de 1\$

RETOUR À LA UNE

VOS COMMENTAIRES

Chère/cher internaute,

Afin que vos réactions soient validées sans problème par les modérateurs de L'Orient-Le Jour, nous vous prions de jeter un coup d'oeil à notre charte de modération en [cliquant ici](#).

Nous vous rappelons que les commentaires doivent être des réactions à l'article concerné et que l'espace "réactions" de L'Orient-Le Jour, afin d'éviter tout dérangement, **n'est pas un forum de discussion entre internautes.**

Merci.

Abonnez-vous !

Déjà abonnés ? Connectez-vous !

DERNIÈRES INFOS

14h58 Merkel et Juncker ont discuté de la crise en Catalogne (Reuters)

14h29 Bangkok en noir et blanc avant la crémation du roi (AFP)

14h14 Allemagne : Merkel officialise sa volonté de gouverner avec les libéraux et les Verts (AFP)

13h41 Nate approche de La Nouvelle-Orléans, 25 morts en Amérique centrale (Reuters)

Toutes les infos

LES + DE L'OJ



LES SIGNATURES DU JOUR



L'éditorial de Issa GORAIEB
Les dents du gaspi

Décryptage de Scarlett HADDAD
Course entre la tendance au compromis et la tentation de l'escalade...

Un peu plus de Médéa AZOURI
Je ne peux pas, j'ai piscine...

LE JOURNAL EN PDF



ABONNEZ-VOUS

LES ARTICLES LES PLUS

LUS COMMENTÉS RECOMMANDÉS

À Beino, une escapade bucolique dans l'automne du Akkar

Je ne peux pas, j'ai piscine...

Pour le Hezbollah, plus ses victoires seront grandes, plus il sera attaqué

Hamra, rouge passion

Les dessous du pacte de Lafarge avec l'EI en Syrie